















setelah ulama' melihat bahwa penafsiran dengan metode global seperti itu terasa lebih praktis dan mudah dipahami maka pola semacam itu diikuti oleh ulama' tafsir yang datang kemudian seperti yang diterapkan oleh al-Suyuthi dan al-Mahali di dalam kitab tafsir mereka yang monumental *Al-Jalalain*, al-Mirghani di dalam kitabnya *Taj al-Tafsir*, dan lain-lain.

Pada periode berikutnya, umat Islam semakin majemuk dengan berbondong-bondong bangsa non-Arab masuk Islam, terutama setelah tersebarnya Islam ke daerah-daerah yang jauh di luar daerah Arab. Kondisi ini membawa konsekuensi logis terhadap perkembangan pemikiran Islam; berbagai peradaban dan kebudayaan non Islam masuk ke dalam khazanah intelektual Islam. Akibatnya umat Islam menjadi terpengaruh olehnya. Untuk menghadapi yang demikian para pakar tafsir ikut mengantisipasi dengan menyajikan penafsiran-penafsiran ayat-ayat al-Qura'n yang sesuai dengan perkembangan zaman dan tuntutan kehidupan umat yang semakin beragam.

Kondisi yang sebagai digambarkan itulah yang merupakan salah satu pendorong lahirnya tafsir dengan metode analisis (*tahlili*), sebagaimana tertuang di dalam kitab-kitab tafsir *tahlili*, seperti *Tafsir al-Thabari* dan lain-lain. Metode serupa itu terasa lebih cocok di kala itu karena dapat memberikan pengertian dan penjelasan yang rinci terhadap pemahaman ayat-ayat al-Qur'an. Dengan demikian umat merasa terayomi oleh penjelasan-penjelasan dan berbagai interpretasi yang diberikan terhadap ayat-ayat al-Qur'an di dalam kitab tersebut. Kemudian metode serupa itu diikuti oleh ulama' tafsir yang datang kemudian, bahkan berkembang dengan sangat pesat dalam dua bentuk penafsiran yaitu : *al-Ma'tsur* dan *al-Ra'yi*



dengan berbagai corak yang dihasilkannya, seperti fiqh, tasawuf, falsafi, ilmi, *adabi ittjima'i*, dan lain-lain.

Dengan dikarangnya kitab-kitab tafsir dalam dua bentuk penafsiran tersebut dengan berbagai coraknya, umat ingin mendapatkan informasi lebih jauh berkenaan dengan kondisi dan kecenderungan serta keahlian para pakar tafsir. Kecuali umat juga ingin mengetahui pemahaman ayat-ayat al-Qur'an yang kelihatannya mirip, padahal ia membawa pengertian yang berbeda. Demikian ditemukannya hadis-hadis yang secara lahiriyah ada yang tampak bertentangan dengan ayat-ayat al-Qur'an, padahal secara teoritis hal itu tak mungkin terjadi karena keduanya pada hakikatnya dari sumber yang sama, yakni Allah.

Kenyataan sebagaimana digambarkan itu mendorong para ulama' untuk melakukan perbandingan penafsiran ayat-ayat al-Qur'an yang pernah diberikan oleh para ulama' sebelumnya dalam memahami ayat-ayat al-Qur'an ataupun hadits-hadits Nabi. Dengan demikian lahirlah metode perbandingan (*Muqarin*) seperti yang diterapkan oleh al-Iskafi di dalam kitabnya *Durrat al-Tanzil wa Ghurrat al-Ta'wil*, dan oleh al-Karmani di dalam kitabnya *al-Burhan fi Taujih Mustasyabah al-Qur'an*, dan lain-lain.

Permasalahan kehidupan di abad modern berbeda jauh dari apa yang dialami oleh generasi terdahulu. Perbedaan tersebut terasa sekali di tengah masyarakat, seperti mobilitas yang tinggi, perubahan situasi yang sangat cepat, dan lain-lain. Realitas yang demikian membuat masyarakat, baik secara individual maupun berkeluarga, bahkan berbangsa dan bernegara, menjadi terasa seakan-



































